

# „Nationalpark Bayerischer Wald“

## Nationalparkgemeinden und Bürgermeister gratulieren zum 40. Geburtstag:



### Herzlichen Glückwunsch zum 40. Gründungsjubiläum

40 Jahre bedeuten im Leben eines Waldes einen relativ kleinen Zeitabschnitt. Dennoch hat der Wald in unserem Nationalpark in diesen 40 Jahren einen gewaltigen Wandel erfahren und dabei polarisiert, wie selten eine andere Einrichtung in unserer Region. Trotz allen Widerstreits der Meinungen wissen wir, was wir an unserem Nationalpark haben. Er ist ein Aushängeschild des Naturschutzgedankens weit über die deutschen Grenzen hinaus und er ist gleichzeitig Eckpfeiler unserer Tourismuswirtschaft. Freilich ist es nicht immer leicht, beide Bereiche miteinander in Einklang zu bringen. Letztlich aber ist es immer wieder gelungen, Kompromisse zu finden, die ein sinnvolles Nebeneinander ermöglicht haben.

Als Bürgermeister des Sitzes der Nationalparkverwaltung freue ich mich namens des Stadtrates und vieler Bürgerinnen und Bürger von Grafenau, dass es in 40 Jahren gelungen ist, mit unserem Nationalpark Maßstäbe zu setzen und wünsche den Verantwortlichen für die Zukunft eine glückliche Hand bei der Weiterentwicklung dieser für uns so bedeutenden Einrichtung.



**STADT GRAFENAU**  
Helmuth Peter, 1. Bürgermeister

### Grüßwort zu 40 Jahren Nationalpark Bayerischer Wald



Die Gründung des Nationalparks Bayerischer Wald vor 40 Jahren markiert einen entscheidenden Schritt in der Regionalentwicklung. Durch die vielfältigen Aktivitäten und Angebote der Nationalparkverwaltung, durch die Schaffung zentraler Informationsstellen und Besucherzentren, durch eine hervorragende Beschilderung der Wanderwege u. v. m. wurde die Region touristisch erheblich aufgewertet. Der Nationalpark war und ist einer der zentralen Werbeträger des Bayerischen Waldes.

Ich danke der Bayerischen Staatsregierung für ihre nun 40 Jahre währende, großzügige Unterstützung und den engagierten Mitarbeiterinnen für ihren nimmermüden Einsatz. Trotz mancher – sicherlich notwendiger und bis heute andauernder – Diskussionen über die richtige Strategie und Ausrichtung, steht für mich fest: Der Nationalpark war und ist ein Glücksfall für die Region. Auf weitere, erfolgreiche Jahrzehnte!

**Dr. Olaf Heinrich**  
Bürgermeister Kreisstadt Freyung  
Bezirksrat

### Die Nationalparkgemeinde Spiegelau gratuliert zum 40-jährigen Bestehen des Nationalparks Bayerischer Wald und wünscht weiterhin alles Gute.



**Josef Luksch**  
1. Bürgermeister  
Gemeinde Spiegelau

### Grüße und Glückwünsche für 40 Jahre Nationalpark Bayerischer Wald



Eine stets auch kritisch begleitendes Werden und Vergehen unserer lebendigen Wälder ist zu einem Erfolg geworden.

Auch weil anfängliches Misstrauen und Irritationen überwunden werden konnten. Dabei sind die Zustimmung zum Nationalpark und seine Bewertung vielschichtig. Doch Fakt ist, dass eine tragende Mehrheit, insbesondere aus den Gemeinden und den Tourismusverbänden und den Verantwortlichen, die eine gute Zusammenarbeit pflegen, nicht übersehen werden kann, dass damit viel Potential für eine nachhaltige Entwicklung in unserer strukturschwachen Region geschaffen wurde. Hier entsteht Einigkeit in der Region und darüber hinaus in dem Willen, die Entwicklung zu würdigen und zu feiern. Die kritische Begleitung und das Reflektieren durch die Menschen aus unseren anliegenden Gemeinden helfen bei der Bestimmung von Gangart, Richtung und Tempo.

„Der Mensch ist ein Teil der Natur und nicht etwas, dass zu ihr im Widerspruch steht.“

Daraus wächst unsere Verantwortung und Verpflichtung unser Naturerbe für unsere Kinder und Enkelkinder zu bewahren. Lassen Sie uns gemeinsam „40 Jahre Nationalpark Bayerischer Wald“ feiern und das gute Miteinander zum Nutzen unserer Region fortsetzen.



**Ihr Eduard Schmid, Erster Bürgermeister**

Die Nationalparkgemeinden  
Bayerischer Wald gratulieren  
dem Nationalpark Bayerischer  
Wald zum 40-jährigen  
Bestehen und wünschen der  
gesamten Region weiterhin  
touristische Impulse.



Mit freundlicher  
Unterstützung,

Die Tierisch Wilde  
Nationalparkregion  
Bayerischer Wald  
und Sumava

## Die Nationalparkgemeinde St. Oswald-Riedlhütte

gratuliert zum 40-jährigen Bestehen  
des Nationalparks Bayerischer Wald und  
wünscht für die Zukunft alles Gute.

Vogl, 1. Bürgermeister



**Liebe Mitbürgerinnen,  
liebe Mitbürger,  
verehrte Gäste,**



In diesem Jahr kann unser Nationalpark seinen vierzigsten Geburtstag feiern. Natürlich ein Anlass zurück zu blicken, auf das bisher erreichte. Die Nationalparkidee war, von der Gründung bis heute, nicht immer unumstritten. Aber zweifelschne hat unser Nationalpark, neben seiner Zielsetzung Natur Natur sein zu lassen, eine enorm große wirtschaftliche Bedeutung für unsere Region. Die Tourismusregion Bayerischer Wald profitiert vom Nationalpark und umgekehrt. Eine gute und partnerschaftliche Zusammenarbeit zwischen der Nationalparkverwaltung und den Nationalparkgemeinden war der Grundstock für den bisherigen Erfolg und wird auch das Rezept für eine gute Zukunft sein. Und eine solch gute Zukunft wünsche ich dem Nationalpark und unserer gesamten Nationalparkregion.

Max Gibis,  
1. Bürgermeister der Gemeinde Mauth

